

LECCION VIII.

CONTINUACIÓN DEL SEGUNDO Y TERCER
ARTÍCULOS DEL SÍMBOLO.

Vida de Jesucristo.

P. *¿Quién es Jesucristo?

R. Jesucristo es la segunda persona de la Santísima Trinidad, el Hijo de Dios hecho hombre.

P. *¿Qué día nació Jesucristo?

R. Jesucristo nació el día de Noel, la Noche Buena.

P. *¿Dónde nació Jesucristo?

R. Jesucristo nació en Belén, pequeña ciudad de Judea, en un pobre establo.

P. ¿A quiénes fué anunciado desde luego el nacimiento de Jesucristo?

R. El nacimiento de Jesucristo fué desde luego anunciado á los pastores por los ángeles, y en seguida á los Magos por una estrella milagrosa.

P. *¿Cuál fué la vida de Jesucristo hasta la edad de treinta años?

R. La vida de Jesucristo hasta la edad de

treinta años, fué una vida retirada, pobre y laboriosa.

P. ¿Qué nos dice el Evangelio de la vida de Jesucristo, durante este tiempo?

R. El Evangelio nos dice que Jesucristo asistía al templo los días de fiesta, que estaba sumiso á sus padres y que á medida que él crecía, daba más muestras de sabiduría y santidad.

P. *¿Qué hizo Jesucristo á la edad de treinta años?

R. A la edad de treinta años Jesucristo recibió el bautismo de San Juan Bautista á las orillas del Jordán.

P. *¿Qué hizo Jesucristo después de su bautismo?

R. Jesucristo después de su bautismo se retiró al desierto para ayunar durante cuarenta días; en seguida eligió sus doce apóstoles, y comenzó á predicar el Evangelio.

P. ¿Qué significa la palabra Evangelio?

R. Evangelio quiere decir buena nueva.

P. ¿Qué buena nueva anunció Jesucristo?

R. Jesucristo anunció que El es el Hijo de Dios, el Mesías ó el Salvador anunciado desde el principio del mundo.

P. *¿Cómo ha probado Jesucristo que es el Hijo de Dios y el Salvador?

R. Jesucristo probó que es el Hijo de Dios y el Salvador, cumpliendo las profecías, haciendo numerosos milagros y dando con su doctrina y con su vida la regla y el modelo de todas las virtudes.

LECCION IX.

CUARTO ARTÍCULO DEL SÍMBOLO.

“Padeció bajo el poder de Poncio Pilato, fué crucificado, muerto y sepultado.”

Del misterio de la Redención.

P. Cuál es el misterio contenido en el cuarto artículo del Símbolo?

R. El misterio contenido en el cuarto artículo del Símbolo es el misterio de la Redención.

P. *¿Qué es el misterio de la Redención?

R. El misterio de la Redención es el misterio de Jesucristo muerto en la cruz por redimir á todos los hombres.

P. *¿Cómo se cumplió el misterio de la Redención?

R. Jesucristo, después de su agonía en el huerto de las Olivas, fué traicionado por Judas, abandonado de sus apóstoles, cargado de oprobios, flagelado, coronado de espinas y fijado en la cruz sobre la cual murió.

P. ¿Qué entendéis diciendo que Jesucristo murió?

R. Diciendo que Jesucristo murió, entiendo que el alma de Jesucristo se separó de su cuerpo, aunque la divinidad haya permanecido unida á el alma y al cuerpo, separados el uno de la otra.

P. *¿Qué día murió Jesucristo?

R. Jesucristo murió el Viernes Santo, á las tres de la tarde.

P. *¿Cómo nos ha redimido Jesucristo?

R. Jesucristo nos redimió sufriendo la muerte por nosotros, en cuanto hombre, y dando en cuanto Dios, un precio infinito á sus sufrimientos y á su muerte.

P. ¿Era necesario que Jesucristo sufriera todos estos tormentos por redimirnos?

R. No; todos estos tormentos no eran necesarios para redimirnos; mas Jesucristo quiso sufrirlos por satisfacer á la justicia de su Padre de una manera superabundante, mostrarnos más su amor, é inspirarnos mayor horror al pecado.

P. *¿Que entendéis vos diciendo que Jesucristo fué sepultado?

R. Diciendo que Jesucristo fué sepultado, entiendo que después de la muerte de Jesucristo, su cuerpo fué desclavado de la cruz y puesto en el sepulcro.

LECCION X.

QUINTO ARTÍCULO DEL SÍMBOLO.

“Descendió á los infiernos, al tercero día resucitó de entre los muertos.”

Del descendimiento de Jesucristo á los infiernos y de su resurrección.

P. *¿Qué significan estas palabras: “descendió á los infiernos”?

R. Estas palabras: “descendió á los infiernos,” significan que el alma de Jesucristo, mientras estaba separada de su cuerpo, visitó á las almas de los justos en el limbo, donde ellas esperaban su venida.

P. ¿Por qué estas almas no estaban en el cielo?

R. Estas almas no estaban en el cielo, porque el cielo estaba cerrado para los hombres después del pecado de Adán, y sólo Jesucristo debía abrir y entrar en él el primero.

P. *¿Qué entendéis por estas palabras: “al tercero día resucitó de entre los muertos.”?

R. Por estas palabras: “al tercero día resucitó de entre los muertos,” entiendo que al tercer día después de su muerte, Jesucristo, por obra de su omnipotencia, reunió su alma á su cuerpo y salió glorioso del sepulcro.

P. *¿Qué día se celebra la resurrección de Jesucristo?

R. Se celebra la resurrección de Jesucristo el día de Pascua.

LECCION XI.

QUINTO Y SEXTO ARTÍCULOS DEL SÍMBOLO.

“Subió á los cielos y está sentado á la diestra de Dios Padre, todo poderoso.”

“Desde allí ha de venir á juzgar á los vivos y á los muertos.”

*De la ascensión de nuestro Señor Jesucristo
y del juicio final.*

P. *¿Qué significan estas palabras: “subió á los cielos”?

R. Estas palabras: “subió á los cielos,” significan que á los cuarenta días después de su resurrección, Jesucristo ascendió al cielo, por su propia virtud, en presencia de un gran número de sus discípulos.

P. ¿Qué entendéis por estas palabras: “está sentado á la diestra de Dios Padre, todo poderoso”?

R. Por estas palabras: “está sentado,” entiendo que Jesucristo entró al cielo como al lugar de su reposo y de su gloria; y por estas palabras: “á la diestra de Dios Padre, todo poderoso,” entiendo á El en la misma potestad que su Padre.

P. *¿Qué significan estas palabras: “Desde allí ha de venir á juzgar á los vivos y á los muertos”?

R. Que al fin del mundo Jesucristo vendrá visiblemente y con gran majestad, á juzgar á los hombres y á remunerar á cada uno según sus obras.

P. *¿Para qué servirá el juicio general después del juicio particular?

R. En el juicio general, Jesucristo mani-

festará la virtud de los buenos y la maldad de los malos, para la confusión de unos, para la gloria de otros, y para el triunfo de su justicia y de su poder.

LECCION XII.

OCTAVO ARTÍCULO DEL SÍMBOLO.

“Creo en el Espíritu Santo.”

Del Espíritu Santo.

P. *¿Quién es el Espíritu Santo?

R. El Espíritu Santo es la tercera persona de la Santísima Trinidad, que procede del Padre y del Hijo.

P. *¿El Espíritu Santo ha descendido visiblemente sobre la tierra?

R. El Espíritu Santo descendió visiblemente sobre la tierra, el día del bautismo de nuestro Señor, en forma de paloma; descendió también sobre los apóstoles en forma de lenguas de fuego, el día de Pentecostés.

P. ¿Que efectos produjo el Espíritu Santo en los apóstoles?

R. El Espíritu Santo dió á los apóstoles una perfecta inteligencia de las verdades que habían aprendido de nuestro Señor Jesucristo, y les inspiró un celo ardiente para anunciarlas al mundo.

P. *¿El Espíritu Santo no se comunica también á nosotros?

R. Sí, el Espíritu Santo se comunica invisiblemente á cada uno de nosotros, por la gracia, principalmente en el sacramento de la Confirmación.

P. ¿Dónde está el Espíritu Santo?

R. El Espíritu Santo está en el cielo, en la tierra y en todo lugar, mas El está de un modo particular en el alma de los justos.

P. *¿Debemos invocar frecuentemente al Espíritu Santo?

R. Debemos invocar frecuentemente al Espíritu Santo, porque sin su auxilio no podemos hacer nada por nuestra salvación.

LECCION XIII.

NOVENO ARTÍCULO DEL SÍMBOLO.

“Creo en la santa Iglesia católica, la Comunión de los santos.”

De la Iglesia.

P. ¿Qué es la Iglesia?

R. La Iglesia es la sociedad de los fieles, establecida por nuestro Señor Jesucristo, extendida por toda la tierra y sometida á la autoridad de Pastores legítimos, principalmente de nuestro Santísimo Padre el Papa.

P. *¿Quién es el Papa?

R. El Papa es el Vicario de Jesucristo, el sucesor de San Pedro, el Jefe visible y el Doctor infalible de toda la Iglesia, el Padre común de los Pastores y de los fieles.

P. *¿Quiénes son con el Papa, los Pastores legítimos de la Iglesia?

R. Los Pastores legítimos de la Iglesia, son con el Papa, los Obispos á quienes Jesucristo ha encargado de instruir y de gobernar su Iglesia.

P. *¿Qué son los Obispos?

R. Los Obispos son los sucesores de los apóstoles encargados del gobierno espiritual de las diócesis, bajo la autoridad del Papa.

P. ¿Quién es el Jefe invisible de la Iglesia?

R. El Jefe invisible de la Iglesia es Nuestro Señor Jesucristo.

P. ¿Cuándo estableció Jesucristo á los apóstoles y á sus sucesores, Pastores de la Iglesia?

R. Jesucristo estableció á los apóstoles y á sus sucesores Pastores de la Iglesia cuando les dijo: "Id, y enseñad á todas las gentes, bautizándolas en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo.
"He aquí que yo estoy con vosotros hasta "la consumación de los siglos."

P. ¿Qué dijo Jesucristo, en particular, á San Pedro?

R. Jesucristo ha dicho, en particular, á San Pedro: "Tú eres Pedro, y sobre esta "piedra edificaré mi iglesia, y las puertas del "infierno no prevalecerán contra ella. . . .
"Apacienta mis ovejas, apacienta mis corderos," es decir, enseñad y gobernad á los fieles y á los pastores.

P. *¿ Quiénes son los cooperadores de los Obispos?

R. Los cooperadores de los Obispos son los sacerdotes, y principalmente los curas, puestos por los Obispos á la cabeza de las parroquias.

P. Cuando se dice que la Iglesia nos enseña ó nos prescribe alguna cosa, ¿qué entendéis entonces por esta palabra: la Iglesia?

R. Cuando se dice que la Iglesia nos en-

seña ó nos prescribe alguna cosa, se entiende entonces por la Iglesia el Soberano Pontífice, Jefe universal de la Iglesia, ó los Obispos unidos al Soberano Pontífice.

P. ¿Qué es lo que la Iglesia enseña á los fieles?

R. La Iglesia enseña á los fieles las verdades que nuestro Señor mismo enseñó á los apóstoles.

P. ¿Dónde están contenidas estas verdades?

R. Las verdades que nuestro Señor Jesucristo enseñó, están contenidas en la sagrada Escritura y en la Tradición.

P. ¿Qué es la sagrada Escritura?

R. La sagrada Escritura es la palabra de Dios escrita en los libros del antiguo y del Nuevo Testamento.

P. ¿Qué es la Tradición?

R. La Tradición es la palabra de Dios, transmitida de los apóstoles hasta nosotros por la enseñanza de los Pastores.

P. *¿ La Iglesia puede cambiar en su enseñanza?

R. No, la Iglesia no puede cambiar en su enseñanza, porque Jesucristo ha prometido que estará siempre con ella para preservarla de todo error; por esto se le llama infalible.

P. *¿El Papa es infalible?

R. Sí, el Papa es infalible, es decir, que él no puede equivocarse cuando nos enseña, como Doctor de la Iglesia universal, lo que concierne á la fe y á las costumbres.

P. *¿Los fieles están obligados á creer y á obedecer á la Iglesia?

R. Sí, los fieles están obligados á creer y á obedecer á la Iglesia, porque Jesucristo dijo á sus apóstoles y sus sucesores: "El que á vosotros oye á mí me oye, y el que á vosotros desprecia á mí me desprecia."

LECCION XIV.

CONTINUACIÓN DEL NOVENO ARTÍCULO DEL SÍMBOLO.

Caracteres de la Iglesia.

P. *¿Jesucristo estableció muchas iglesias?

R. No, Jesucristo no estableció más que una sola Iglesia, fuera de la cual no hay salvación.

P. *¿Cuáles son los caracteres de la verdadera Iglesia?

R. Son cuatro los caracteres de la verdadera Iglesia: es una, santa, católica y apostólica.

P. *¿Por qué decís que la iglesia es una?

R. Digo que la Iglesia es una, porque los fieles que la componen tienen una misma fe, participan de los mismos sacramentos y están sometidos á la misma autoridad ejercida por los Obispos, bajo la dirección de un mismo jefe que es nuestro Santo Padre el Papa.

P. ¿Por qué decís que la Iglesia es santa?

R. Digo que la Iglesia es santa, porque tiene por fundador á Jesucristo, que es la santidad misma, siempre ha tenido, tiene y tendrá santos, y nos suministra todos los medios de santificarnos.

P. ¿Por qué dice usted que la Iglesia es católica?

R. Digo que la Iglesia es católica, es decir, universal, porque se extiende á todos los tiempos y á todos los lugares.

P. ¿Por qué dice usted que la Iglesia es apostólica?

R. Digo que la Iglesia es apostólica, porque se remonta á los apóstoles, es gobernada por los sucesores de los apóstoles, cree y enseña la doctrina de los apóstoles.

P. *¿Por qué la Iglesia católica se llama romana?

R. La Iglesia católica se llama romana, porque tiene por jefe visible á nuestro Santo Padre el Papa, cuya silla está en Roma.

P. *¿Quiénes son los que están fuera de la Iglesia?

R. Los que están fuera de la Iglesia, son: los infieles, los herejes, los cismáticos, los apóstatas y los excomulgados.

P. ¿*Qué es un infiel?

R. Infiel es el que no está bautizado y que no cree en Jesucristo.

P. ¿Quién es el hereje?

R. Hereje es el que rehusa obstinadamente creer una verdad revelada por Dios y enseñada por la Iglesia como artículo de fe.

P. ¿Quién es el cismático?

R. Cismático es el que se separa de la Iglesia, rehusándose á reconocer sus Pastores legítimos y á obedecerlos.

P. ¿Quién es el apóstata?

R. Apóstata es aquel que reniega de la fe de Jesucristo, después de haber hecho profesión de ella.

P. ¿Quién es el excomulgado?

R. Excomulgado es aquel á quien la Iglesia ha expulsado de su seno, á causa de sus crímenes.

LECCION XV.

FIN DEL ARTÍCULO NOVENO
Y ARTÍCULO DÉCIMO DEL SÍMBOLO.

“Creo en la comunión de los santos, la remisión de los pecados.”

De la comunión de los santos, de la remisión de los pecados.

P. *¿Qué nos enseña este artículo del Símbolo: “Yo creo en la comunión de los santos”?

R. Este artículo: “Yo creo en la comunión de los santos,” nos enseña que los bienes espirituales de la Iglesia son comunes á todos sus miembros, unidos entre sí como los miembros de un mismo cuerpo.

P. ¿Por qué se da el nombre de santos á todos los fieles?

R. Se da el nombre de santos á todos los fieles, porque han sido santificados por el

bautismo, y llamados á llevar una vida santa.

P. *¿Cuáles son los bienes espirituales de la Iglesia?

R. Los bienes espirituales de la Iglesia son los méritos de Jesucristo, de la Santísima Virgen y de los santos, los sacramentos, el santo sacrificio de la Misa, las oraciones y las buenas obras.

P. ¿La comunión de los santos existe sólo entre los fieles que están en la tierra?

R. No, la comunión de los santos existe entre la Iglesia triunfante, la Iglesia paciente y la Iglesia militante.

P. ¿Qué entendéis vos por la Iglesia triunfante?

R. Por Iglesia triunfante, entiendo la reunión de los santos triunfantes con Jesucristo en el cielo.

P. ¿Qué entendéis por la Iglesia paciente?

R. Por la Iglesia paciente, entiendo la reunión de almas justas que expían finalmente sus pecados con los sufrimientos del purgatorio.

P. ¿Qué entendéis por la Iglesia militante?

R. Por la Iglesia militante, entiendo la reunión de los fieles que combaten sobre la tierra contra los enemigos de su salvación.

P. ¿Son tres Iglesias diferentes?

R. No, la Iglesia triunfante, la Iglesia paciente y la Iglesia militante no forman sino una Iglesia, de la que Jesucristo es el Jefe y donde todos los miembros están llamados á la misma felicidad.

P. *¿Cómo estamos en comunión con los santos que están en el cielo?

R. Estamos en comunión con los santos que están en el cielo, por las súplicas que les dirigimos y por las gracias que ellos nos obtienen de Dios.

P. *¿Cómo estamos en comunión con las almas del purgatorio?

R. Estamos en comunión con las almas del purgatorio, por las oraciones y las buenas obras que ofrecemos á Dios por su alivio.

P. *¿Cómo los fieles que están sobre la tierra, están en comunión entre sí?

R. Los fieles que están sobre la tierra están en comunión entre sí, porque las gracias que cada fiel recibe y las buenas obras que hace aprovechan á todos los otros.

P. *¿Qué significa el décimo artículo del Símbolo: "La remisión de los pecados?"

R. Estas palabras: "La remisión de los pecados," significan que Jesucristo ha dado á su Iglesia el poder de perdonar todos los pecados.

P. *¿Por qué medios la Iglesia perdona los pecados?

R. La Iglesia perdona los pecados, principalmente, por los sacramentos del bautismo y de la penitencia.

LECCION XVI.

UNDÉCIMO Y DUODÉCIMO ARTÍCULOS DEL SÍMBOLO.

“Yo creo en la resurrección de la carne y en la vida perdurable.”

Postrimerías del hombre.

P. ¿Qué nos enseñan estos dos últimos artículos del Símbolo?

R. Estos dos últimos artículos del Símbolo nos enseñan las postrimerías del hombre.

P. *¿Cuáles son las postrimerías del hombre?

R. Las postrimerías del hombre son: la Muerte, el Juicio, el Cielo y el Infierno.

De la muerte.

P. *¿Qué es la muerte?

R. La muerte es la separación del alma y del cuerpo.

P. *¿Qué sucede al cuerpo después de la muerte?

R. Después de la muerte el cuerpo se corrompe y se reduce á polvo; mas resucitará al fin del mundo.

P. ¿Por qué resucitará el cuerpo?

R. El cuerpo resucitará, á fin de que el hombre sea castigado ó recompensado todo entero en su cuerpo, así también como en su alma, porque uno y otra han tomado parte en sus buenas y en sus malas acciones.

Del Juicio.

P. *¿Qué acontecerá á nuestra alma, después de la muerte?

R. Inmediatamente después de la muerte, nuestra alma comparecerá delante de Dios, para ser juzgada por sus buenas y malas obras; esto es lo que se llama el Juicio particular.

P. *¿A dónde va nuestra alma después de este juicio?

R. Nuestra alma, después del juicio particular y entretanto se verifica el juicio universal, va al cielo, ó al infierno, ó al purgatorio, según lo que ha merecido.

Del Cielo.

P. *¿Qué es el Cielo?

R. El Cielo, que llamamos también Paraíso, es un lugar de delicias donde los ángeles y los santos gozan de una felicidad eterna y perfecta, por la vista y la posesión de Dios.

P. *¿Quiénes son los que van al Cielo?

R. Los que van al Cielo son los que mueren en gracia y han satisfecho enteramente á la justicia de Dios.

Del Infierno.

P. *¿Qué es el Infierno?

R. El Infierno es un lugar de tormentos donde los condenados están para siempre separados de Dios y sufren con los demonios los suplicios que no acabarán jamás.

P. *¿Quiénes son los que van al Infierno?

R. Los que van al Infierno son aquellos que mueren en estado de pecado mortal.

Del Purgatorio.

P. *¿Qué es el Purgatorio?

R. El Purgatorio es un lugar de sufrimientos, donde las almas de los justos acababan de expiar sus pecados, antes de entrar al cielo.

P. *¿Quiénes son los que van al Purgatorio?

R. Los que van al Purgatorio son aquellos que mueren en estado de gracia, pero que no están exentos de todo pecado venial, ó no han satisfecho enteramente á la justicia de Dios.